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转眼⼤大学毕业就是 30 年年，我们 80 级的同学⼀一

晃就年年过半百了了。在同学们微信群⾥里里讨论如何举办

校庆活动之时，记忆把我带回到了了 30 年年前后的清

华园——荷塘⽉月⾊色，⽔水⽊木清华，图书馆，⼤大礼堂，

清华学堂，主楼，⼯工字厅，⼟土⽊木馆，五道⼝口稻⽥田⾥里里

的蛙鸣，圆明园湖⽔水中的游⻥鱼，⾳音乐室⼤大喇喇叭播放

的古典⾳音乐，还有那校园⾥里里骑着⾃自⾏行行⻋车熙熙攘攘的

⼈人流⋯⋯

在那⾥里里我度过了了五年年的本科和四年年半的研究

⽣生，从⼀一个⼗十五岁的⻘青涩少年年成⻓长为博⼠士⽣生，有幸

沐浴在知识的海海洋，体验过爱的酸甜苦辣，享受到

求知的⽆无⽐比快乐、同学的⼿手⾜足之情和师⻓长的谆谆教

诲。那⾥里里对我的成⻓长举⾜足轻重，也就在那⾥里里我和我

的夫⼈人——⽆无 16 班的程航相识、相爱、结婚，后

来赴美留留学、⼯工作、成家⽴立业，⼀一路路⾛走来。感谢清

华的培养，很幸运我们和清华有此深厚的渊源！

我是 1980 年年从⼭山⻄西忻州地区唯⼀一的重点⾼高

中——范亭中学考⼊入清华的。当时我们 300 多名应

届⽣生中，我是唯⼀一考⼊入清华的学⽣生，这在当地是很

难得的。在⽼老老家五台县我也⼩小有名⽓气，后来很多年年

⼀一直被当地⽼老老师作为教育学⽣生的楷模，⽤用现在的话

可能就被称为“ 学霸” 了了吧。所以能⼊入学清华我⾮非

常⾃自豪，可能还带了了⼏几分⾃自傲，后来发现⼤大部分清

华同学都有类似的感觉，不不过进⼊入校园，⼀一切都得

从头开始。

我们化 04 班⼈人才济济，班主任周和平⽼老老师就

象兄⻓长⼀一样对待我们，深得⼤大家的尊重。于宝海海同

学是班级第⼀一任团⽀支部书记，来⾃自东北北偏远农村，

任劳任怨，很得⼤大家的信任。我们有过好⼏几任班⻓长，

赵艰、王若钉和吴⾦金金祥，都很快就显示出了了领导才

能。赵艰后来还被选为校学⽣生会主席。曾建任同学

英语特别好，⼈人⼜又⻓长得帅，要是在今天的⼤大学校园

肯定是个“ heart breaker” 。最引⼈人注⽬目的，要数

我们班的五朵⾦金金花：薛捷、刘季、唐捷、顾欣和王

全⽟玉。她们不不论在哪⾥里里，都会传出笑声⼀一⽚片，总会

吸引同学们的注意。刘季和薛捷有⾳音乐特⻓长，都是

校⽂文艺社团的成员，才貌不不凡，是不不少男同学⼼心中

的“ ⼥女女神” ，可望⽽而不不可及！王全⽟玉和仇正祥⼀一⻅见

钟情，从⼤大学到研究⽣生，从中国到英国，⼀一直不不离

不不弃，是我们现存的唯⼀一化 04夫妻。

30 年年后的今天，我们班有⼏几位同学仍坚持在

本专业的材料料领域搞科研，做科学家；还有的成为

材料料相关⾏行行业的实业家。在其他领域也有我们班很

多成功企业家的身影：医药、电⼦子、环保、酿酒、

房地产等。我们班的同学分布在中国、美国、英国、

⽇日本、加拿⼤大等地⼯工作和⽣生活，均在各⾃自的岗位上

实现着⾃自⼰己的梦想。

我当时在班⾥里里没有什什么特⻓长，唯有学习成绩⽐比

较好，于是就担任⼀一些课程的课代表。记得有时候

上晚⾃自习时，有同学去找我请教⼀一些难题，能够帮

同学解答，我觉得很⾼高兴，尤其是能帮⾃自⼰己喜欢的

⼥女女⽣生解答，更更是沾沾⾃自喜。挺感谢他们的，尤其是

为了了⽅方便便请教⽽而帮我在教室占晚⾃自习座位的同学。

有不不少问题后来就出现在考研题中，所以帮助别⼈人

其实更更多是在帮助⾃自⼰己。

很多⽼老老师对我影响很深，周和平、李李⻰龙⼟土、周

志刚、崔国⽂文⽼老老师等都让我受益⾮非浅。张孝⽂文⽼老老师

是我和仇正祥读直博的导师，张⽼老老师当时刚从美国

⾥里里海海⼤大学做访问学者归来，担任清华副校⻓长后⼜又升

任校⻓长。能够在张⽼老老师指导下读博我觉得很幸运，

张⽼老老师给了了我很多帮助，是我⼀一⽣生感激不不尽的恩师，

也是我⼀一直引以为豪的清华⼈人！

三⼗十年年过得很快，现在我的⼥女女⼉儿都已经是芝

加哥⼤大学⼤大三的学⽣生了了， ⼉儿⼦子也已经⾼高中⼆二年年级

了了。在这些年年⾥里里，我在清华读研，后到美国取得化

⼯工博⼠士学位，留留在美国⼀一家有⼀一百多年年历史的⽼老老牌

化⼯工企业做⾼高级⼯工艺⼯工程师、研发⼯工程师、技术服

务专家、新业务开发经理理，后来在该企业的上海海和
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宁海海⼯工⼚厂⾥里里负责⽣生产、安环、扩建项⽬目，然后负责

“ 聚合物解决⽅方案” 事业部的亚太区研发中⼼心，

⼀一⼲干就是⼗十九年年。两年年前我辞掉了了原来的⼯工作，

加⼊入有 150 年年悠久历史的著名欧洲化⼯工企业索尔维

（Solvay）公司在上海海的研发和创新中⼼心，现在负

责技术开发和⾏行行政⼯工作。我的技术开发团队现有

⼆二⼗十⼈人，是⼀一个来⾃自⼋八个不不同国家的⾮非常国际化的

技术团队，为公司在亚太区的所有事业部和全球的

研发平台提供研发和技术⽀支持。在这⾥里里，也有⼏几个

清华校友，都在公司担任技术管理理⼯工作。从他们身

上可以看到清华⼈人踏踏实实做⾃自⼰己喜欢做的事情并

把它做好做精，体现着“ ⾃自强不不息，厚德载物” 的

清华校训！

五⼗十岁是⼈人⽣生新的起点，我们有幸经历了了中国

和世界在这些年年的⻜飞速发展和变化，积累了了丰富的

⼈人⽣生智慧和经验，正是年年富⼒力力强的时候。⾮非常期待

与同学们在⼤大学毕业三⼗十年年后再次欢聚在清华园，

回顾往事，畅想未来，争取健康⼯工作五⼗十年年。80


